



# estudios rurales latinoamericanos

Volumen 2, Número 2

Mayo— Agosto 1979

## LA SUBORDINACION DEL TRABAJO CAMPESINO AL CAPITAL INDUSTRIAL: EL CASO DEL FIQUE EN COLOMBIA

(Resumen de la Propuesta de Investigación)

León Zamose y Juan Guillermo Gaviria

El punto de partida conceptual de esta investigación critica tanto las posiciones teóricas que ven la descomposición campesina como un aspecto lineal dentro del proceso de desarrollo capitalista, como aquellas que buscan explicar la manutención de sectores campesinos a partir de una supuesta necesidad estructural del capitalismo. Para superar las limitaciones del teoricismos y el estructuralismo, es necesario reconocer que la reproducción de sectores campesinos sólo puede explicarse a la luz de las condiciones históricas concretas que encuentra el capital en cada caso específico. Utilizada como herramienta de

análisis para comprender los contextos históricos y no como un dogma, la teoría del modo de producción capitalista permite captar la diversidad de manifestaciones asumidas por la cuestión campesina en los procesos de formación social que determina el capital. Así, el análisis histórico muestra ciertas pautas recurrentes de subordinación campesina al capital, que se distinguen entre sí de acuerdo a las fracciones del capital que ejerce el rol dinámico en dicha subordinación: capital industrial, comercial, financiero; o bien el capital social agregado. Tanto las contradicciones que fundamentan cada tipo de su-

ordinación, como aquellas que son su resultado, generan un proceso particular de determinación, ya sea a nivel de la rama productiva en cuestión o al nivel más amplio de la formación social. Son precisamente estas contradicciones las que deben estudiarse para explicar cada caso de reproducción campesina en las formaciones capitalistas.

En Colombia, la producción de fide representa uno de los casos principales de subordinación campesina al capital industrial. La importancia de esta rama productiva es definida tanto por el gran número de familias que dependen del cultivo, como por el rol clave que posee la producción industrial de empaques de fide en la economía del país. El objetivo de esta investigación es estudiar las contradicciones inherentes a la producción campesina de esta materia prima para la industria capitalista, así como los efectos generados por dichas contradicciones a nivel de los procesos internos en la economía campesina, el proceso de acumulación en la gran industria, y el abastecimiento

de empaques para las necesidades nacionales. La metodología del estudio concentra el esfuerzo de recolección de datos sobre las tres áreas principales de producción figuera en el país (en los departamentos de Antioquia, Santander y Cauca) y sobre las tres grandes empresas dedicadas a la manufactura industrial de empaques. Se utilizan diversas técnicas de investigación, destacándose las encuestas intensivas a nivel de producción campesina, las entrevistas estructuradas para los procesos de comercialización de la materia prima, la observación y las entrevistas no-estructuradas en cuanto a la transformación industrial, y el análisis estadístico y la investigación documental a nivel del mercado nacional del fide y los empaques. La cronología de la investigación prevé que la recolección de datos culminará durante el tercer trimestre de 1979, posibilitando la presentación del informe final hacia el fin del mismo año.

El estudio es financiado por la Fundación Ford.